

EL TELEGRAMA

Diario de la Tarde

Fundado el Año 1884.

Guayaquil, (Ecuador) Sábado 20 de Abril de 1901.

2a. Epoca Núm. 3004

La cuestión religiosa

Cuando comenzaron las conferencias de Santa Eleua, entre el Ministro del Culto delegado del Gobierno ecuatoriano y el delegado pontificio, los telegramas comunicando el desarrollo de aquellas negociaciones católicas liberales, cada día revelaban una concesión hecha por monseñor Gasparri.

No tardaba el Dr. Peralta en abrir la boca cuando el ilustre prelado le salta contestando: así será!

No podemos conocer cuáles serían los pensamientos íntimos del representante de León XIII, pero sí ha sido tan maleable como se dió á entender, es porque habrá juzgado que en vista de los malos vientos que soplan en las velas de la vetusta barca de San Pedro, es tiempo ya de dejarse llevar por las corrientes del siglo.

En los albores del siglo XX viene presentándose temible borrasca contra las congregaciones religiosas.

El cable á diario trasmite la oposición que en todos los países europeos se han levantado contra el clericalismo y la tendencia á proscribir las órdenes religiosas y á clausurar los conventos.

Y todas esas manifestaciones apenas comienzan.

La católica España, tantos siglos dominada por el espíritu aborrecido é intrínseco de la curia romana, ha roto con el tradicional fanatismo y el pueblo apedrea monasterios y pide á gritos la expulsión de frailes y semitas.

Los tiempos han cambiado y la ola democrática del libre pensamiento borra supersticiones con tanto más ímpetu cuanto mayor es la resistencia que encuentra.

En el día no hay nación en Europa, donde no se realicen manifestaciones hostiles al predominio de la presión católica sobre las conciencias.

Y en esas manifestaciones el oleaje es duro, porque se produce en las mismas masas populares, en las que predominan siempre los extremos.

En el Brasil, la Argentina y el Uruguay, se han efectuado también manifestaciones resonantes anti-clericales. La chispa ha prendido y avanza el incendio.

Todos estos síntomas manifiestan que la Iglesia Católica pierde terreno y se encuentra en uno de esos períodos en que para salvarse debe arrojar al agua la soberbia de su predominio omnipotente y la intolerancia de su discutible supremacía.

Si la Iglesia Católica transige con los principios democráticos modernos, podrá prevalecer por mucho tiempo en medio de las controversias científicas en que se discute las nuevas fórmulas de la ciencia religiosa. Pero si continúa sorda á los dictados de la razón, sentirá cada día el vacío á su alrededor y no podrá resistir al golpe de ariete de las doctrinas nuevas.

El clero ecuatoriano debe fijarse en los signos del tiempo que atravesamos y trabajar por el porvenir de la Iglesia nacional, acomodándola á las exigencias del siglo. A través de las edades todo se transforma y modifica y las creencias no pueden dejar de experimentar esa influencia irresistible de la evolución.

Para bien del país y subsistencia de la misma iglesia, aconseja la razón y la prudencia transigir con las tendencias de la época, para no exponerse á la contingencia de ser envuelto por el torrente de doctrinas y principios que avanzan con energía irresistible.

Lo que está pasando en otros países y el espíritu de reforma que subsiste entre nosotros, marca al clero nacional el rumbo que debe seguir por propia conservación.

Que continúe firme en su credo, porque no se le puede pedir la abjuración de principios y dogmas, pero que busque la preponderancia que disputa por medio de la persuasión y de la propaganda legal sin apelar á los recursos violentos que forman esas resistencias cuyas manifestaciones se están produciendo en todos los pueblos.

Al llanar la atención de nuestro clero sobre el movimiento anti-religioso que se está desarrollando en el mundo, tratamos de despertarlo á nueva vida para que contribuya á la labor de engrandecimiento que debe al país, ahorrándole las decepciones de una lucha en la que no será el más fuerte, porque las corrientes liberales modernas tarde ó temprano lo envolverán en inevitable desastre.

La Revolución del Trabajo

(Conclusión)

Los ingleses pretenden que las condiciones exquisitas de su pueblo dependen en mucha parte del género de su alimentación. En Inglaterra se calcula el consumo de carne á razón de 50 kilogramos por cabeza; y es el pueblo de Europa que más carne invierte en alimentarse. Pero si el inglés consume 50 kilogramos de carne, y por eso se considera superior (en qué categoría habremos de considerar al argentino, que consume nada menos que 118 kilogramos, mucho más del doble que el inglés? No apuremos el argumento, y contentémonos con felicitarnos por este refuerzo que la estadística comparada nos trae para apoyar la confianza que abrigamos en las condiciones de nuestra raza.

No hemos declamado, pues, cuando hemos dicho que nuestra raza hispano-americana tiene las energías latentes de toda grande originalidad no ejercitada aún, y que una vez lanzadas á la actividad esas energías, la ponen en capacidad de hacer todo lo que en la civilización y en el progreso han realizado y realizan las razas más veteranas.

Y puesto que nuestra raza es apta y ha dado ejemplos de que, en medio de sus desastres sabe volverse contra el error, realizando portentos de regeneraciones súbitas, es este el momento preciso y crítico en que todos sus pueblos, de consuno, alertas ya por aciagos avisos, se entreguen á la paz y al trabajo, esa diosa que todo lo fecunda y ese dios propicio que convierte las gotas de sudor en milagroso filtro de prosperidad. El trabajo sana á los pueblos enfermos, vigoriza á los débiles y da riqueza y poder á los pobres y desvalidos. No nos queda sino breve tiempo disponible para la empresa de ha-

cerlos respetables. Hierro, mucho hierro necesitamos; pero no colgado al cintillo ni portado al hombro, sino infundido en el carácter. Fortifiquémonos y pongámonos cuanto antes dentro del concepto de los pueblos sensatos. Las conquistas y las absorciones de unos pueblos por otros comienzan siempre por colocar fuera de la ley á las codiciadas víctimas. Antigüamente con la espada iba la cruz, á salvar las almas, ahora con el cañón va la electricidad, á salvar la civilización. Es una candidez el creer que el llamado derecho internacional es una regla igual para todas las naciones. No hay tal. Hoy como ayer, al débil que alega su derecho, se le contesta como Napoleón al embajador de Austria:—"En Viena trataremos".

Démonos prisa, y principiemos por el principio; es decir, por la paz; y en su seno hágase la Revolución del Trabajo. Los gobiernos de buena voluntad son los que pueden realizar el prodigio que necesitamos. El gobierno que quiere y procura el bien, encuentra siempre fuerza y autoridad incontrastables en las fuentes de donde toda energía salvaguardable emana, que es la opinión pública.

El pueblo, no nos cansaremos de repetirlo, es bueno y ama el bien. Para poder contar con él los ambiciosos, tienen que llamarle siempre en nombre de nobles principios, que la mala fe tiene ya estereotipados en sus proclamas. No se ha dado el caso de que á ninguno de esos infelices, después que el gobierno les ha vencido y hecho prisioneros, se les haya encontrado en su moral orden alguna del caudillo para que se sublevaran en nombre de lo que al cabo suele resultar, á saber: la entronización de un nuevo tirano, los nuevos asaltos al Tesoro, la mayor de desesperación en casa y el más agudo descrédito nacional en el extranjero.

No sigamos echando sobre ese pobre pueblo las culpas todas de nuestros desgobiernos. Edifiquémosle con nobles ejemplos, que él procurará imitar. Ese pueblo no ha perdido de todo la fe en el trabajo. Cuando los agitadores que le han sacado de su pobre hogar ya no lo necesitan como instrumentos de su ambición, él se vuelve á su rastrojo, pica la tierra y le chufia el grano generoso. Ese grano le dará su recompensa en pan; en tanto que los triunfadores que le engañaron gozan y destronan á la voz de "la América es ingobernable", y "destrá de nosotros el diluvio".

Las repúblicas hispano-americanas suman una población de cuarenta y cuatro millones de almas. Imaginemos por un momento á todas esas jóvenes naciones entregadas á la gloriosa tarea de hacerse cada día más ricas, cada día más fuertes; cada día más pobladas por la natural multiplicación de la raza, sin la merma de vidas que ocasionan las guerras, y por la multiplicación de los brazos y cerebros que la inmigración extranjera les lleva; imaginemos lo que podrían ser dentro de pocos años esos pueblos, hermanos todos, juiciosos y prósperos, unidos entre sí por tratados de familia, dirimidas sus diferencias internacionales, por el

civilizado recurso del arbitraje, y en ningún caso por el odioso de la guerra, respetados entre sí sus respectivos territorios, sellados amistosamente y para siempre los procesos de sus disputas fronterizas; una familia inmensa de pueblos hermanos extendida en tierra que por sí sola casi constituye un mundo!

Es ideal no es un sueño irrealizable. El Trabajo ha hecho milagros más asombrosos que el que ahora le pedimos en nuestra América. El progreso humano, la cultura universal, la libertad del hombre, la victoria de la democracia en los pueblos, todo ello es obra del Trabajo. Las clases que hoy prevalecen en el mundo son hijas del Trabajo. Pongámonos nuestra suerte en manos de este Padre Universal, y él nos hará también grandes y fuertes.

Al reparar los tiempos grandiosos de Roma, nos encontramos á los generales victoriosos recibiendo, como la más alta recompensa de la República, una sola yugada de tierra, que ellos, con sus propios manos labraban guiando sus arados coronados de laureles. Más tarde, el trabajo, mirado como ocupación indigna de patricios y ciudadanos, fué relegado exclusivamente á los esclavos. Es entonces que Roma, sin virilidad y sin virtudes, sucumbe degradada.

Colbert explicaba á Luis XIV las dificultades de la conquista de Holanda, diciéndole:—"La grandeza de un país no depende de la extensión de su territorio, sino del carácter de su pueblo. La industria, la fragilidad y la energía hacen á la pequeña Holanda formidable".

Cada vez que un pueblo hispano-americano riñe con otro pueblo de su propia raza, y vencido le toma parte de su territorio, incurre el vencedor en delito de despojo, y sanciona por sí mismo el pretendido derecho de conquista, que extraños poderosos querrán hacer valer un día contra él y contra los demás pueblos de la familia.

Y cada vez que en el seno de alguno de nuestros países estalla una nueva revolución fratricida ó se enseñorea un nuevo tirano, los extraños que nos pincan ante el resto del mundo como pueblos incivilizables, se apresuran á poner á nuestra caricatura de salvajes una vil pluma más en la diadema y una fiera raya más en el rostro.

N. Bolet Peraza.
Nueva York, marzo de 1901.

Anti-clericalismo

Según las noticias "cabalgadas" que recibimos diariamente, habrán observado nuestros lectores que en todo el mundo se está levantando una campaña contra el clericalismo.

En Francia, en España, en Inglaterra, en Portugal y aún en la misma Italia, se han hecho manifestaciones más ó menos hostiles al clero y en general á las órdenes religiosas.

Parece que el Papa está, con este motivo, completamente convariado.

Hasta en América se ha dejado sentir el movimiento anti-clericalista; y ya en Buenos Aires ha comenzado á manifestarse, con ocasión del estreno del drama "Electra," de Perez Galdós, que tanta excitación viene causando en España y en todos los países hispano-americanos.

La situación del clero se está haciendo, pues, en extremo difícil, sobre todo en Europa; y no sería extraño que al ver los malos vientos que soplan, por allí las distintas iglesias á empujar al nuevo o antiguo, invalidando los países latinos americanos, y particularmente

al Ecuador, que ha tenido siempre en el exterior la fama de Convento.

Y como estamos ahora á partir de un punto que la Santa Sede, es claro que muchas puertas quedarán abiertas de par en par y la mesa puesta para la inmigración eclesiástica.

El arbitraje en América

De un interesante artículo sobre la conveniencia y necesidad del arbitraje, como medio de desamarr las contiendas internacionales, tomamos los párrafos que van á leerse á continuación.

Habla el autor de los dificultades con que tropieza el arbitraje en Europa, donde inmensos ejércitos se disputan palma á palma, pulgada por pulgada el territorio, y manifiesta las diversas condiciones en que se hallan los países americanos.

Pero nuestra América se encuentra en condiciones enteramente diversas. Sus poblaciones en el ser son escasas; y una mirada á su geografía y á su estado actual basta para convencer de que la desigualdad de sus industrias, la pobreza de su producción y el incipiente de su comercio se deben á la escasez de hombres para la iniciativa y para el trabajo. Bien visto, sus litigios de límites suelen nacer, en realidad, del quijotismo y soberbia propios de la raza que subyugó á los pueblos sudamericanos, que acaso obsequiarán á un coludante muchas leguas de tierra, y que emprenderán contenta armada por algunos metros que el coludante quisiese arrebatarlos. Lo que acabamos de expresar es lo general.

Los queñales de las secciones latino americanas no significan gran cosa por aquella razón fundamental que ya expresamos; que con un sueldo amplísimo, cada uno, respecto de su cifra de habitantes, no ha de ir á romperse la cabeza con otra, por cosa de poca monta, si hubiere un medio honroso de terminar el pleito en buena armonía. Pasa, sin embargo, el caso del arbitraje, que, si no se establece en Europa, le viene admirablemente á América.

INTERESES GENERALES

Justa reparación

Con mucho placer he recibido de manos de mi amigo y pariente el señor doctor Gonzalo S. Córdoba, los documentos por los que consta el decreto meritísimo y de justa reparación que el señor doctor don Antonio Borrero, relativo á la edición de sus importantes obras que sirven de enseñanza, tanto de nuestra historia como de la debereza de un buen ciudadano.

Conociendo los grandes sacrificios del doctor Borrero por servir al país y corresponder á la unanimidad con que fué elevado á la Suprema Magistratura, en la que, indudablemente, hubiera orlizado la libertad en el orden, como liberal de escuela; la Hacienda Pública como honrado y profundo economista, y como publicista cristiano las relaciones de la Iglesia y el Estado.

El recuerdo de los bienes que hubiere hecho á nuestra infortunada patria, haciendo la libertad en el orden, como liberal de escuela; la Hacienda Pública como honrado y profundo economista, y como publicista cristiano las relaciones de la Iglesia y el Estado.

Ojalá que nuestros congresos venideros consagrándose á reparar injusticias como las referidas como el doctor Borrero, pero con más grandeza, porque se trata del pueblo ecuatoriano, lo aliviana de las monstruosas contribuciones que hacen casi imposible la vida para numerosas familias, inixtas las industrias, alajas los capitales, fomentan el analfabetismo, la miseria y la vejez.

Discúlpese y acepte el señor doctor Borrero este borrón de su afectuoso pariente y amigo,

José D. Elizalde Vera.
Azuáez, Marzo 11 de 1901.

Sr. Dr. A. Borrero:
El señor Ministro de Estado en el Despacho de Instrucción Pública, con fecha 5 del que rige, me dirige el siguiente oficio núm. 4.

R. del E.—Ministerio de Justicia, Culto, Instrucción Pública, Beneficencia y Estadística.—Quito, Marzo 5 de 1901.

Sr. G. borrador de la Provincia de Cañar, Dr. D. Gonzalo S. Córdoba.
Azuáez.
El Congreso de 1900 dió testimonio

"La Sevillana"

Sigue la Liquidación completa.

DE ESTE ACREDITADO ESTABLECIMIENTO
DE FANTASIA Y NOVEDADES
Géneros de seda y de lana desde S. 0.60 vara.
Casimires para ternos y para Señoras S. 2 vara.
Camisetas para hombres & S. 16 Dna.
Ternitos para niños desde S. 2.50.
Calzado para señoras y niños (EXTRA)
Pasamanería, Ruche de seda y lana etc., etc., etc.

Todo a precios sin competencia.

SE VENDE POR LOTES Y AL POR MENOR
CALLE DE LA "MUNICIPALIDAD" FRENTE A LA CARCEL
Guayaquil, Abril 19 de 1901.
Nº 6128—1 n. **AQUILES RIGAIL.**

Al Comercio.

La Compañía "Merchant's Line" por el presente hace saber de nuevo a los embarcadores, que es condición del contrato entre estos y la Compañía, que cualquier reclamo que contra ella pueda haber, proveniente de falta de bultos ó del contenido total ó parcial de alguno de ellos, deberá ser presentado a los Agentes antes de transcurridos treinta días, á contar de aquel en que haya llegado el correspondiente vapor. Pasado tal plazo se considera prescrito el derecho de reclamo y los Agentes autorizados para rechazar los que se les presenten.
Guayaquil, Marzo 8 de 1901.

LOS AGENTES,

E. Rohde & Cia.

Nº 6046—6 m.

Municipalidad de Riobamba

Por orden del Muy Ilustre Concejo Cantonal se convoca empíaritos para la construcción del acueducto por donde se conducirá el agua potable a la ciudad de Riobamba.
Dentro del término de sesenta días, contados desde la fecha, se presentarán ante la Secretaría Municipal las propuestas respectivas, acompañadas al comprabante de la Sausa de abono.
Riobamba, Abril 7 de 1901.
El Secretario Municipal.
Abril 9—15 veces.

Compañía

Transatlántica de Barcelona
Pongo en conocimiento, del público, que esta Compañía, para mayor comodidad de los pasajeros y embarcadores, ha puesto al servicio sus mejores vapores.
Todos los días 10 de cada mes saldrán de Colón vapores para Puerto Cabello, La Guayra, Ponce, Puerto Rico, Cádiz, Barcelona y Génova.
Los pasajeros no han sufrido ninguna alteración y el suscrito Agente de esta Compañía, está autorizado para expedirlos en la Agencia que está establecida en mi Oficina.

F. Durán y Rivés.

NOTA—También se recibe carga para Génova y Trieste.
Abril 17—6119—un mes.

Comercial

Una persona bastante práctica, en todos los ramos relacionados con el comercio, solicita cualquier ocupación, en esta ciudad ó fuera de ella.
Ofrece buenas referencias y garantías, si son necesarias.
Diríjase por carta á esta imprenta á

6124—3 veces—Abril 18. **Leis F. M.**

Fenomenal Realización

El Sábado próximo tendrá lugar la realización de toda clase de útiles de cocina de hierro ondulado etc., etc., á precios escandalosos, en la tienda bajo la casa del doctor José María Carbo, al lado de la Peluquería de la "Juventud del Guayas".
Guayaquil, abril 18 de 1901.

DEPOSITO

de Maderas y Canos del Paillón
Calle "Industrial" y "Quevedo" N.º 1
Solar de D. Ricardo Ocampo
Habiéndome hecho cargo nuevamente de mi Depósito, vengo como antes de las maderas aserradas y acopiadas en el "Fabrica" de vapor, situada en Llanos (del Puerto Vargas Torres) provincia de Esmeraldas, y las buenas canas que me llegan constantemente en mi palenque "Italia", compradas en primera mano.
Todo á precios módicos.
Domínguez Samperio.
Oct. 13—1 año—N.º 9837

DEPOSITO

de Maderas y Canos del Paillón
Calle "Industrial" y "Quevedo" N.º 1
Solar de D. Ricardo Ocampo
Habiéndome hecho cargo nuevamente de mi Depósito, vengo como antes de las maderas aserradas y acopiadas en el "Fabrica" de vapor, situada en Llanos (del Puerto Vargas Torres) provincia de Esmeraldas, y las buenas canas que me llegan constantemente en mi palenque "Italia", compradas en primera mano.
Todo á precios módicos.
Domínguez Samperio.
Oct. 13—1 año—N.º 9837

VACUNA DE TERNERA
aspirante del mejor laboratorio de Europa, recibe constantemente el doctor César Borja. Consultas de 12 del día de la tarde, en su domicilio, "Bolívar".
4.020—Dic-11—1 año.

Lecciones de Inglés
ALBERTO REINA ofrece al público sus servicios en la enseñanza del idioma inglés. Horas de 5.30 a 8.30 p. m. y de 8.30 a 10 p. m.
5000—1 mes. Guayaquil, febrero 19.

Avisos del día

Expropiaciones
Los dueños de solares ubicados en la zona comprendida entre el Malecón y la calle de Hoctefiere y entre el tercer y cuarto de las Planchas, pueden ocurrir á las oficinas de los inscritos contratistas de la obra de la Aduna para los arreglos concernientes á las expropiaciones.
Guayaquil, abril 20 de 1901.
Sacovos de Rafael Valdés.
6131—8 veces.

Pailebot ITALIA
Recien careenado y encablado de nuevo, se pone á disposición del Comercio de Mante, Esmeraldas y Limones. Este buque ofrece doble seguridad y rapidez, que cualquier otro.
Domínguez Samperio
6132—abril 20—un mes.

Crónica

Calendario
Abril, Domingo 2º después de Pascua—San Silio, y san Vidal mártires y san Anselmo, obispo, confesor y doctor.
Lunes, 23 de mayo, San Cayo y san Sotero, papas mártires.

Bombas de guardia
Esta noche harán la guardia de depósito las compañías "Comerio" n.º 20 y la "Bolívar" n.º 10, en sus respectivos cuarteles.
Mañana domingo harán la guardia las compañías "Neptuno" n.º 1 y la "Nieve" de Octubre n.º 1.

Movimiento de Vapores
Saldrán del puerto los siguientes vapores fiscales:
El San Antonio para Naranjal, hoy á las ocho y media de la noche.
El Nobol para Daule, hoy á las tres y media de la tarde.

Botena de turno
Hacen esta noche el presente semana la botena de la "Caridad" situada en la Plaza de Bolívar y la "Suera" entre las calles de la "Municipalidad" y "Gloria".
Fuente de Luz
Cuarto creciente el 22—20

Telegrafos nacionales
Estado de las líneas:
Norte: francas.
Centro: francas.
Sur: francas, hasta Loja.
Consultas gratis
El Dr. Pedro G. A. Alarcón dará consultas gratis á los pobres, todos los días de 12 m. á 2 p. m., en la Botica "Universal" de los señores Madero y C.º que habita en las calles de "Luz" y "Bolívar".

Cotizaciones de Valores

Abril 20 de 1901

Acciones.	Comp.	Vend.
Banco del Ecuador (antiguas)	172	175
" " (nuevas)	132	135
" de Comercio y Agrícola	126	128
" de Crédito Hipotecario	126	128
" Territorial	98	100
Empresa de Cerveza Urbana	170	180
Caja de Ahorros (Asteasano)	110	115
Compañía de Lanchas (Guayaquil)	110	115
" " (Guayaquil)	80	80

Cédulas.

Agrícola 7½ p.	100	101
" 9 p.	99	101
Hipotecario 7½ p.	92	94
" 9 p.	87	89
Territorial 7½ p.	82	84
" 9 p.	84	84
Alumbrado 10½ p.	9	9

Cambios
BANCO DEL ECUADOR
Sobre Londres 3½ p. 98 00 Premo.
" Hamburgo " 94 " " " "
" New York " 103 " " " "
" San Francisco " 103 " " " "
" Tall " 92 " " " "
" España " 49 " " " "
" Lima " 1½ p. Decuento.
" Valparaiso " 1 " " " "
" Panamá " 1 " " " "
Decuento 10 00 p.

BANCO COMERCIAL Y AGRICOLA
sobre Londres 3½ p. 98 00 Premo.
" Hamburgo " 94 " " " "
" París " 99 " " " "
" Nueva York " 103 " " " "
" Valparaiso " 22 00 Decuento.
" Lima " 1 " " " "
Decuento 10 00 p.

Potpourri noticioso
Ayer á las 5 p. m. formó escuadrón en el carro urbano N.º 27 de la línea de la Victoria, un joven de apellido Ramírez. El conductor lo hizo bajar del tranvía.
—Ha experimentado mejoría en su salud el vapor José A. Cruz.
—El vapor "Quito" que llegará mañana de Panamá, será despachado el lunes próximo á las 6 de la tarde.
—Hay prático para el Morro al Jefe de Pequeños, señor Juan B. Jorjín Arce.

Tournée Popcorn
Reportorio de la Compañía dramática Ronecori:
Del teatro francés: Peñón, Tusa, La toja roja, La Bohème, Zazá, Cyrano de Bergerac, El espíritu, Matrimonio en provincia, El paraíso, etc.
Del teatro italiano: El marqués de

San Elías, El primer Lodo, Los deshonrados, El suicidio, Los moros célebres, La fuerza de la conciencia, El catar de los cantares, La cuerda al cuello etc.
Del teatro español: El director general, El filósofo de Ousena, Silencio de muerte, Amor alívio, El loco Dios, Elvar etc.
Del teatro alemán: Magda, El honor, El rapto de las abasias etc.
Del teatro inglés: La tía de Carlos, Nuestros muchachos, Jack the Ripper etc.

Congreso extraordinario
Comunican de Quito que se renueva en las esteras oficiales la próxima convocatoria á Congreso Extraordinario, para tratar sobre el Concordato celebrado recientemente en Santa Elena, entre los ministros Gasparri y Peraltá.

Dados de baja
Han sido dado de baja de los cuerpos de estas plazas, algunos bomberos que habían sido reclutados en días pasados, previo el reclamo que hicieron los comandantes de Bombas ante la Comandancia General de Armas.
Suicidio frustrado
A las seis, Carmen Vite, de nacionalidad peruana, se arrojó al río de la balza de vapores nuevos, situada en la parte Norte de la ciudad, con intención de suicidarse.

Calendario
Abril, Domingo 2º después de Pascua—San Silio, y san Vidal mártires y san Anselmo, obispo, confesor y doctor.
Lunes, 23 de mayo, San Cayo y san Sotero, papas mártires.

Bombas de guardia
Esta noche harán la guardia de depósito las compañías "Comerio" n.º 20 y la "Bolívar" n.º 10, en sus respectivos cuarteles.
Mañana domingo harán la guardia las compañías "Neptuno" n.º 1 y la "Nieve" de Octubre n.º 1.

Movimiento de Vapores
Saldrán del puerto los siguientes vapores fiscales:
El San Antonio para Naranjal, hoy á las ocho y media de la noche.
El Nobol para Daule, hoy á las tres y media de la tarde.

Botena de turno
Hacen esta noche el presente semana la botena de la "Caridad" situada en la Plaza de Bolívar y la "Suera" entre las calles de la "Municipalidad" y "Gloria".
Fuente de Luz
Cuarto creciente el 22—20

Telegrafos nacionales
Estado de las líneas:
Norte: francas.
Centro: francas.
Sur: francas, hasta Loja.
Consultas gratis
El Dr. Pedro G. A. Alarcón dará consultas gratis á los pobres, todos los días de 12 m. á 2 p. m., en la Botica "Universal" de los señores Madero y C.º que habita en las calles de "Luz" y "Bolívar".

Cotizaciones de Valores

Abril 20 de 1901

Acciones.	Comp.	Vend.
Banco del Ecuador (antiguas)	172	175
" " (nuevas)	132	135
" de Comercio y Agrícola	126	128
" de Crédito Hipotecario	126	128
" Territorial	98	100
Empresa de Cerveza Urbana	170	180
Caja de Ahorros (Asteasano)	110	115
Compañía de Lanchas (Guayaquil)	110	115
" " (Guayaquil)	80	80

Cédulas.

Agrícola 7½ p.	100	101
" 9 p.	99	101
Hipotecario 7½ p.	92	94
" 9 p.	87	89
Territorial 7½ p.	82	84
" 9 p.	84	84
Alumbrado 10½ p.	9	9

Cambios
BANCO DEL ECUADOR
Sobre Londres 3½ p. 98 00 Premo.
" Hamburgo " 94 " " " "
" New York " 103 " " " "
" San Francisco " 103 " " " "
" Tall " 92 " " " "
" España " 49 " " " "
" Lima " 1½ p. Decuento.
" Valparaiso " 1 " " " "
" Panamá " 1 " " " "
Decuento 10 00 p.

BANCO COMERCIAL Y AGRICOLA
sobre Londres 3½ p. 98 00 Premo.
" Hamburgo " 94 " " " "
" París " 99 " " " "
" Nueva York " 103 " " " "
" Valparaiso " 22 00 Decuento.
" Lima " 1 " " " "
Decuento 10 00 p.

Potpourri noticioso
Ayer á las 5 p. m. formó escuadrón en el carro urbano N.º 27 de la línea de la Victoria, un joven de apellido Ramírez. El conductor lo hizo bajar del tranvía.
—Ha experimentado mejoría en su salud el vapor José A. Cruz.
—El vapor "Quito" que llegará mañana de Panamá, será despachado el lunes próximo á las 6 de la tarde.
—Hay prático para el Morro al Jefe de Pequeños, señor Juan B. Jorjín Arce.

Tournée Popcorn
Reportorio de la Compañía dramática Ronecori:
Del teatro francés: Peñón, Tusa, La toja roja, La Bohème, Zazá, Cyrano de Bergerac, El espíritu, Matrimonio en provincia, El paraíso, etc.
Del teatro italiano: El marqués de

Desaparecido
La menor María Alvarado, que cuenta 10 años de edad, ha desaparecido, desde mañana de la casa de sus padres, que viven en la calle de Zozani. La familia y la Policía la buscan con actividad, pues se cree que ha sido aguijada por algún individuo.

Partida
Hoy partirá para Chimbo, en viaje al Azuay, el doctor Gonzalo Córdoba, que desempeñó el alto puesto de Secretario del Ministro Peraltá en las conferencias celebradas últimamente en Santa Elena con el Delegado de la Santa Sede.

Inauguración
A las 8 de esta noche serán inaugurados los aparatos eléctricos de señales de incendio.
Se avisó al público esta noticia para que no se alarmen al oír funcionar los aparatos.

Hechos de Policía
Se encuentra detenida en uno de los calabozos, Zoila García, por ciertas averiguaciones.
—El menor Alejandro Viteri fué capturado por vagar en las calles.
—Para la averiguación de un robo se encuentra preso Víctor Recalde.
—De la Comandancia de Armas, fué remitido preso el joven Z. A.º, por haber formado escuadrón en esa oficina.
—El Conserjero de turno, calificado en la mañana de hoy á once contravenciones.

Concurso
Científico Internacional
La Academia Real de Ciencias de Turín anuncia un concurso internacional, entre los sabios é inventores de todo el mundo, para premiar la obra científica más notable realizada en el período de 1897 y 1900.
El premio que ha de concederse en el instituido en su testamento por el ilustre doctor italiano César Alejandro Brasca. Importa ese premio nueve mil seiscientos francos.

Según se expresa en la convocatoria, el premio será adjudicado al descubrimiento más notable y útil ó á la obra más feliz sea en ciencia física y experimentales, Historia Natural, Matemáticas, Química, Fisiología, Geografía, Historia y Estadística, etc.
El concurso quedará cerrado el día 31 de Diciembre de 1902.
Los que deseen tomar parte en el concurso deberán participar al presidente de la Real Academia de Turín.

Junta general
Hoy á las siete y media p. m. celebrará Junta general extraordinaria la Sociedad de Secorras Mútuos Estrella de Chile.
Una escueta "Hércules" con repuesto y una caja de almalma en \$ 2.50
Febres Cordero & C.º—9 de Octubre 15 y 17

Robo
El señor L. O. Brien, de nacionalidad inglesa, que estaba alojado en uno de los departamentos del Hotel California, perdió en días pasados dos relojes de nickel con sus respectivas correas y cinco años de efectivo.
El señor Brien, empleado en el mencionado Hotel, ha resultado ser el que se había adueñado de aquellas prendas, por lo cual ha sido reducido á prisión.
La Oficina de pesquisas ha devuelto al señor Brien uno de los relojes que le fueron arrebatados.
El otro reloj sin el dinero no ha sido recuperado.

"El Foro"
Hoy ha comenzado á circular el N.º 36 de la interesante y bien escrita Revista jurídica, económica y literaria "El Foro", que se publica bajo la dirección del doctor Aparicio Ortega.
Tras el siguiente sumario:
Sobre posesión y acciones posesorias, párrafo de alegato—Bastos críticos sobre la Historia general de la República del Ecuador, escrita por Federico González Suárez, etc.—Prólogo (de un libro inédito) de Juan B. Jorjín Arce, para el pueblo "Horas de navegación fluvial".
—Sobre concordatos.—París [leñar el N.º 36.

Anillo en un camino
Ocasión 17 del presente nos escriben lo siguiente:
"El lunes ocho de este mes, fué á pasar más allá de El Salado la familia Bermeo, compuesta por las siguientes personas: Luis y Luz Bermeo, Rosendo Santos, una cocinera y un peón. A las 6 de las seis y media de la tarde fueron asaltados los pasantes cerca de la hacienda del doctor Ullari, en un punto denominado "Yanayacu" por seis hombres y cuatro mujeres que, garrote en mano, trataron de robarlos.
Luis Bermeo le arrojaron un garrote con que le rompió la cabeza y le hizo caer al suelo, arrojando sangre por boca y nariz; á Luz Bermeo la arrojaron y le quitaron un reloj de oro y un par de valiosos zarcillos del mismo metal.
Al sirviente le habían amarrado una soga al cuello y trataban de ahorcarlo.
Los asaltados se defendían como pelean pero no les era posible hacer frente por lo que se rindieron.
Dieron gritos pidiendo auxilio, pero como el lugar se despoblado, nadie pudo irles ni socorrerlos.

Felizmente llegaron a caballo otros miembros de la misma familia que iban a nirse a ellos, los cuales pudieron rotar a los ladrones, los cuales fugaron. Aun no ha sido capturado ninguno de ellos.

Almidón de Maabi de calidad superior. Fiebes Cordero & Co

Fluido vacuno

La junta superior de sanidad va a remitir a todos los pueblos vacuno fluido vacuno, para combatir la viruela.

Sociedades

La Sociedad Cooperativa del Guayas y la Asociación Escolar de Medicina, celebrarán sesión mañana, en sus respectivos locales.

Comisaría Municipal

El inspector Pérez condujo a un individuo por desaseado.

—El mismo empleado notificó a la señora Josefa Vega, por tener el patio de su casa sucio con una letra.

—Han sido notificados vecinos de la calle "Diez de Agosto", para que pongan alumbrado por la noche en sus casas.

Licencia

La Gobernación de la provincia ha concedido 30 días de licencia al señor J. M. Tovar Naranjo, amancebado de la Intendencia de Pólica.

Enferma grave

Desde el principio de la semana se encontraba grave la señora esposa de nuestro amigo A. Casas, pero hoy podemos decir que está muy mejor, con la buena asistencia de los doctores Alcivar y Borja. Enviamos a nuestro amigo Casas, nuestra felicitación.

El pecado

Era Elisa muy niña, yo muy niño, jugábamos los dos alegremente, y si ella me besaba con cariño, yo la besaba con amor la frente.

Elisa fue creciendo, yo fui mozo, y aún seguieron los besos con el juego; Elisa fue mujer, hombre yo luego; y aún ella me besaba sin reboso.

No era mi tutor y su madre, los besos y los juegos nos prohibieron; y este amorosa nana peregriña, que era grata pecado nos dijeron.

Más desde entonces, siempre que nos vemos y solos en su casa nos hallamos, yo la digo muy triste; ¡No pecamos! y ella me dice con rubor ¡peguemos!

Soi. Cuál es la tarea más importante del siglo XXI!

Carolas Durán, el célebre pintor francés.—Abrijo la esperanza de ver a la humanidad seguir más estrictamente la doctrina de Cristo. "Amamos los unos a los otros." Abrijo la esperanza de ver el fin de las guerras, y a la fraternidad cesar de ser una palabra vana.

Aforismo pedagógico

No conoceréis a un niño si le juzgáis por lo que os dicen de él ó por lo que a vuestra presencia hace. Dejadle que obre en libertad y obtendréis lo que de él.

Telegrama

XII. Contra ella los denuestos que prefieres. Son la prueba mejor de que la quieres.

Una carabina "Remington" calibre 38 con 50 balas y 50 cartuchos con munición en S. 25.—Fiebes Cordero & Cia.

Punto final

El periodista V... está muriéndose, según dicen, evanesciendo. —Es suicidio ó algún crimen? —Ni una cosa ni otra. Dices que por descuido se ha metido la pluma en la boca.

Campo Neutral

Ante que tarde ha llegado a mis manos el N.º 961 de "El Domingo", en que el Sr. Arbolada Z. baleta, contestando a los cargos que le hizo en una publicación, me acusa de haberle defraudado en S. 120; me llama asesino; me embre de denuestos, hasta el extremo de asegurar que me está enriqueciendo con el dinero ajeno. El otro convencido de que el que hace un favor se cometa un enemigo. Yo, por consideraciones de familia, y no de lucro, le he prestado varios oportunos servicios a Arbolada; y el pago ha sido que tras del bulto de confianza que me ha dado conmigo, cobrando pedazo de un tallo que la había desmontado, me alica rudiamente por la prensa. No es el dinero el que yo defiendo, sino el derecho de protestar ante la sociedad contra la ingratitude y la burla de que es objeto.

Todas cosas que a Arbolada y me conocen. Apelo al testimonio del vecindario y al de las familias de Guayaquil, que residen temporalmente en este lugar, para que digan si merezco uno solo de los improperios con que me ofende el antiguo instructor de San Antonio. EUDORIO ORDUZUEZ. Puerto del Morro, Abril 17 de 1901.

Gran rebaja de precios

Se realizan todas las existencias de la Sucursal de la "Factoría Americana" Cómodas S. 24—Veladores S. 10—Bibliotecas S. 48—Apuradores para comedor S. 56—Chifonier S. 48—Roperos grandes S. 96—Guardafuegos con mesa S. 16 y 18—Sombrereras S. 6.40—Lavatorios S. 6.40—Perchas S. 0.80—Sillitas guarillas, Dn. S. 15 y muchos otros artículos muy esenciales para familias.

Molduras, balaustrados, macarones, patas para mesa, perillas, con un 20 ojo de rebaja.

Calle 9 de Octubre, N.º 17, 1.ª cuadra. Guayaquil, Marzo 22 de 1901. N.º 6078—1 m.

SEGUROS DE VIDA

"La Equitativa"

(DE LOS ESTADOS UNIDOS)

Agente General en el Ecuador VICENTE GONZÁLEZ BAZO.

Enero 2 de 1901— año



Hachas y Machetes MARCA "LEON"

Estas herramientas son hechas de acero fundido de la mejor calidad—fabricado Las formas son de las más modernas y perfeccionadas y las más usuales en el Ecuador. Antes de despacharse de la fábrica se examina y se prueba cada pieza. La etiqueta encierra una GARANTIA, devolviéndose el dinero al comprador si el artículo no satisface.

DE VENTA en todas las casas de abarrotes por mayor y menor.

NOTA.—Pídase solo la marca "LEON" 1 año Guayaquil, Enero 2 de 1901.

COÑAC BISQUIT

"XXX" En cajas de 12 botellas En cajas de 20 id. En cajas de 50 id. "XXXXX" En cajas de 12 id. "V. o. c. B." En cajas de 12 id. (para enfermos)

DE VENTA EN TODAS PARTES CONSUMO, 1.336,616 LITROS!!! Enero 4 de 1901.

LOTERIA MUNICIPAL

DE LA JUNTA DE BENEFICENCIA DE GUAYAQUIL Para el 21 de Abril de 1901

Sorteo Núm. 196 En la Plaza de Rocafuerte a las 4 p. m. Se venderán diez y nueve mil billetes (color azul claro) a 20 centavos de suere cada uno, cuya numeración será del N.º 10,000 al N.º 58,999, dando al público las suertes siguientes:

PLAN DEL SORTEO

Table with 2 columns: Suerte and Valor. Lists various prize categories and their corresponding values in dollars and cents.

2,908 números agraciados entre suertes y premios... Valor \$1,900 NOTA.—Las asimilaciones no tienen derecho a reintegro. Los números agraciados serán pagados, al día siguiente del sorteo, del 1 a 4 p. m., en la Administración calle "Pedro Carbo".

El billete es un único comprobante para el pago. El derecho de percibir el valor de las suertes y premios cede a los seis meses de verificado el sorteo. EL PROCUADOR, Dr. Rafael Guerrero. EL INSPECTOR, Juan D. Rolando. EL ADMINISTRADOR, Pedro G. Córdoba. EL ESCRIBANO, Antonio D. Maldonado.

135 POLLETTIN Quo vadis?

NOVELA DE LOS TIEMPOS NEORONANOS POR ENRIQUE SIENKIEWICZ

TERCERA PARTE CAPITULO XXVIII

los que perecían, y Nerón trataba en su gloria, o panteo, más potente que nunca, dueño de todos los mares y todos los continentes...

Con frecuencia, el pecador del Señor, había, en su soledad, tendido los brazos al cielo, diciendo: "¡Señor! ¿Qué debo emprender? ¿Cómo permaneceré aquí? ¿Cómo, viejo impotente, lucharé contra la inagotable fuerza del mal, que has permitido reinar y vencer?" Y del fondo de su corazón repetía: "Han perecido los corderos que me habéis confiado. Tu Iglesia no existe. La soledad y el luto imperan en la ciudad. ¿Qué me mandas hoy? ¿Debo permanecer aquí? Y dudaba. Tenía fe en que la viviente verdad no perecerá ni se dejaría vencer. Pero a veces pensaba que la hora de la victoria no vendría hasta el día en que el Señor descendiera a la tierra con toda su omnipotencia. Pensaba también otras veces que si dejaba a Roma, les fieles le seguirían, entonces él le conduciría lejos, muy lejos, hacia los bosques sombríos de Galilea, hacia el tranquilo espejo del lago de Tiberiadas.

Pero en cuanto se le decidía a partir, le oprimía una terrible angustia. ¿Cómo dejar aquella ciudad donde la sangre de tantos mártires había impregnado la tierra, y donde tantos labios agonizantes habían testificado la verdad? ¿Qué respondería al Señor cuando le dijese: "¿Eos han muerto por mí y tú has huido!"

Sus días y sus noches se sucedían en la ansiedad. Los otros, los que habían sido desgarrados por los leones, los que habían sido clavados en una cruz, los que habían arido en los jardines de César, dormían; terminada el suplicio, en el seno del Señor. El no podía dormir, atravesaba un martirio más grande que todos los martirios que habían inventado los verdugos. Con frecuencia el alba blanqueaba los techos, y aún oraba en el fondo de su alma contristada:

—¡Señor! ¿Por qué me has ordenado que viniera a fundar tu ciudad en el nido de la "Bestial"?

Desde hacía treinta y cuatro años, después de la muerte de su maestro, no había conocido el reposo. Con el bordón de peregrino en la mano había recorrido el mundo y anunciado la "buena nueva". Sus fuerzas se habían agotado en los viajes y las peregrinaciones, y cuando en fin, en aquella Ciudad que era la cabeza del mundo, había edificado la obra del Maestro, un solo soplo de devorante furor había quemado aquella obra. ¡Y ahora era preciso emprender de nuevo la lucha! Deu lado, Nerón el Senado, el pueblo, legiones que oprimían en un círculo de hierro al mundo entero, ciudades innumerables, innumerables territorios, un poder como jamás la vista humana había contemplado se levantaba, y de otro lado, él, se tal modo envuelto por la edad y las fatigas, que sus manos descriptas apenas podían sostener el báculo del peregrino...

En aquellos momentos decíase que no era el llamado para medirse con César y que solo Cristo podía cumplir aquella obra...

Los fieles, rodeándole cada vez con más solicitud repetían con voz suplicante: —¡Escondete, rabbi, y alátranos del poder de la Bestial!

En fin, Luto inclinó ante él su cabeza torturada: —¡Señor!—le dijo, —el Salvador te ha dicho: "Pace mis ovejas." Pero las ovejas no existen ya ó serán exterminadas mañana. Ve a donde puedas encontrarlas. La palabra divina está aún palpitante en Efero, en Jerusalem, en Antioquia y en otros pueblos. ¡A qué permanecer en Roma! Si pereces, harás aún más sólido el triunfo de la Bestial. A Juan, el Señor no le ha indicado aún el término de la vida. Pablo es ciudadano romano y no pueden condenarle sin haberle juzgado antes. Pero si la fuerza infernal abate sobre tí, nuestro maestro, entonces aquellos que tienen ya el corazón destruido, dirán: "¿Quién está por mí más allá que...

Continuará

8 Electra DRAMA EN CINCO ACTOS POR B. PÉREZ GALDÓS

Marqués.—Ma ha encantado la chiquilla. Ya veo que no había exageración en lo que usted me contaba. Máximo.—¿Y la penetración de usted no descubre bajo esos donaires algo que...?

Marqués.—Ya entiendo... belleza moral, sentido común... No hay tiempo aún para tales descubrimientos. Se guiré observando.

Máximo.—Porque yo, la verdad consagrado a la ciencia desde edad muy temprana, comencé poco el mundo, y los caracteres humanos son para mí una escritura que apenas puedo deletrear.

Marqués.—Pues en esa escritura y en otras sé yo leer de corrido. Máximo.—¿Vienes usted a mi casa? Marqués.—Vremos un rato. Es posible que mi mujer me ríra si sabe que visito el taller de Electrotecnia y la fábrica de gases. Pero Virginia no ha de ser muy severa. Puedo aventurarme... Después volveré aquí, y con el pretexto de admirar a la niña en el piano, hablaré con ella y continuaré mis estudios.

Máximo.—(Alto.) ¿Viene usted, Marqués? Don Urbano.—(Pero nos dejan) Marqués.—Me voy un rato con esta amigo.

Evarista.—Marqués, estoy muy enojada por sus larguezas ausencias, pero muy enojada. No podrá usted desagraciarme más que almorzando hoy con nosotros. Es castigo, Don Juan; es penitencia.

Marqués.—Yo la acepto en descargo de mi culpa, bendiciendo la mano que me castiga.

Evarista.—Tú, Máximo, vendrás también. Máximo.—Si me dejan libre a esa hora, vendré.

Electra.—No vengas, hombre... por Dios, no vengas. Con alegría que no puede disminuir. ¡Ves a venir! Di que sí. (Corrigiéndose.) No, no; di que no.

Máximo.—¡Ah! No te libras de mí. Chiquilla loca, tú tendras juicio. Electra.—¿Y tú lo perderás, sabio tanto, viejo... [Le sigue con la mirada hasta que sale. Salen Máximo y el Marqués por el jardín. José entra por el foro.]

ESCENA VIII Electra, Evarista, don Urbano, Pantoja, GUESTA, JOSÉ

José.—(Anunciando.) La señora Superiora de San José de la Penitencia. Pantoja.—¡Oh, mi buena Sor Bárbara de la Cruz...!

Evarista.—(Que pase aquí. Se levanta.) No; al salón. Vamos. Pantoja.—¡Qué feliz oportunidad! Así me evita el ir al convento.

Evarista.—Hija, que estudies. (Señalándole la estancia próxima.) Cuesta.—[Despidiéndose.] Yo me retiro. Volveré luego. Evarista.—Adiós. Cuesta.—[Aparte, por Electra.] ¿La dejarán sola? Pantoja.—(Acudiendo a Electra.) Cultive usted, Electra, con discernimiento ese arte sublime. Consagra usted todo su talento al gran Bach... para que se vaya asimilando el estilo religioso. [Vansa todos menos Electra.]

ESCENA IX ELECTRA; al poco rato CUESTA

Electra.—(Entonando una salmodia de Iglesia, recoge los dibujos y los ordena.) Bach... para que me asimile... ¡qué gracia! el estilo religioso. (Canta.)

Cuesta.—Entra por el foro recatándose. ¡Sola...!

Electra.—(Canta algunas notas litúrgicas. Ve avanzando a Cuesta. ¡Pero no se había marchado usted, Don Leonardo! Cuesta.—Con timidez. Sí; pero ha vuelto, hija mía. Tengo que hablar con usted.

Electra.—Un poquito sustada. Conmigo. Cuesta.—El asunto es delicado, muy delicado... Con fatiga y dificultad de respiración. Perdona usted... padeczo del corazón... no puede estar en pie. Electra le aproxima una silla. Se sienta. Sí; tan delicado es el asunto que no sé por dónde empezar. Electra.—Por Dios, dígasme así. Cuesta.—Animándose. Electra, yo conozco a su madre de usted. (Continúa)